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新設三部門 嚴打軍老虎
組建軍委紀委政法委審計署 貫徹依法治軍從嚴治軍

中 國
2015年11月27日(星期五)

中央軍委改革工作會議日前在北京舉行，中央軍委主席習近
平出席會議並發表重要講話，軍隊改革頂層設計方案終於水落
石出。被稱為「建國後中國軍隊最徹底軍事變革」的此次軍改
最大亮點是，實現了軍政、軍令分離，將軍隊體制分為兩大部
分，即負責作戰指揮和負責管理的兩大系統，均由中央軍委直
接總管，極大強化了中央軍委和習主席的集中統一領導。是次
軍改既順應了世界軍事變革的大潮，也因應了中國和平崛起及
所面臨的安全威脅的需要。建設與中國國際地位相稱的強大軍
隊，為實現中華民族偉大復興的中國夢提供堅強力量保證，令
港澳台同胞和全球華人華僑為之精神振奮。

軍政、軍令分離，是美俄英等世界主要軍事強國所普遍採
用的軍事體制，也是當前發達國家軍隊發揮軍事作戰指揮效
能和軍隊行政效能的行之有效的體制，是當代軍隊建設的必
由之路。美國、俄羅斯等國的軍隊已經實現軍隊現代化建
設，並在實戰中得到成功檢驗。

建國以來，中國軍隊基本沿襲了蘇軍編制體制，軍隊建設
以陸軍為主，主要任務是實施國土防禦，為此一直實行大軍
區制。目前全國有七大軍區，既分掌所有陸軍作戰部隊，又
兼顧所有部隊訓練和行政管理；軍區空軍和海軍則實施軍種
和軍區雙重管理體制，機構重疊、軍令不暢等結構性矛盾突
出，已滿足不了現代戰爭快速多變、海陸空天電和網絡聯合
作戰的新要求。新形勢下，沿用了60多年的中國軍事體制亟
需變革。正如習近平所強調的：「改革是要為了解決制約國
防和軍隊的體制性障礙和結構性矛盾，令軍隊組織現代化，
進一步發展戰鬥力，建設跟中國國際地位相稱的強大軍
隊。」有輿論形容，這次軍改被稱為「史上最牛」的軍改，
是一場革命性變革，在中國軍隊發展史上具有重要的里程碑
意義。曾任美國太平洋艦隊司令的退役海軍上將詹姆斯‧萊
昂斯評價中國軍改時表示，「習近平努力推出軍改計劃，是
要使中國軍隊更加機動化，使海空軍與陸軍更好地配合，通
過軍改使中國軍隊更具靈活性。」

中央提出的全面實施改革強軍舉措，包括重新調整劃設戰

區、組建戰區聯合作戰指揮機構，健全軍委聯合作戰指揮機
構等措施，着力構建軍委—戰區—部隊的作戰指揮體系以及
軍委—軍種—部隊的領導管理體系；調整軍委現行的四大總
部體制，實行軍委多部門體制，由目前只有海軍和空軍兩個
軍種司令部，再新組建陸軍司令部，等等。這些改革必將健
全兵種領導管理體制，形成「軍委管總、戰區主戰、軍種主
建」的新格局，實現軍隊最高領導層掌握部隊和高效指揮部
隊的有機統一，讓軍隊的「中樞神經」更加高效靈敏，構建
一支能夠打贏信息化戰爭、有效履行使命任務的現代化中國
軍隊。

設立軍委紀委、軍委政法委和軍委審計署是此次軍改的另
一大亮點，是落實習主席從嚴治軍、依法治軍的制度化安
排。將組建新的軍委紀委、軍委政法委，調整組建的軍委審
計署，從根本上將權力的籠子編密紮緊，有助於剷除諸如郭
伯雄、徐才厚和谷俊山等軍隊高級將領嚴重腐敗現象滋生的
土壤。是次改革將是全方位的，將精簡機關和非戰鬥機構人
員，調整改善軍種比例，優化軍種力量結構，推動部隊編成
向充實、合成、多能、靈活方向發展。由此可見，這次軍改
立足於國情、軍情，是堅定不移走中國特色強軍之路的具體
體現，將進一步釋放中國軍隊的戰鬥力，讓能打仗、打勝仗
的「鐵骨鋼拳」更加精銳有力。

中國正在全面深化改革開放，大國博弈加劇，內憂外患增
多。一方面，隨着「一帶一路」倡議的落實，中國的企業和
國民不斷「走出去」；另一方面，圍繞南海、東海等領土主
權爭端日熾，全球反恐形勢趨於嚴峻，捍衛國家主權安全、
維護國民海外安全利益問題擺到議事日程，這就更加需要強
大的中國軍隊為國家和人民保駕護航。改革強軍已經成為支
撐中華民族偉大復興中國夢的時代要求。中國走的是和平發
展道路，改革強軍不是要稱霸世界，而是要打造一支同我國
國際地位相稱、同國家安全和發展利益相適應的鞏固國防強
大軍隊。包括香港同胞在內的所有中華兒女為軍改而歡欣鼓
舞，對實現中華民族偉大復興的中國夢更具信心和憧憬。

改革強軍為實現中國夢提供堅強力量保證
路政署前日深夜發出新聞稿，指港珠澳大橋香港段工程要延遲一

年，即 2017 年年底才完工。港珠澳大橋是一項耗資數百億的重大公共
基建項目，引發社會高度關注實屬正常。有關部門在發放工程消息
時，與其「猶抱琵琶半遮面」，不如加強信息透明度，清晰坦誠公佈
實情，避免引起不必要的揣測和疑慮。港珠澳大橋無論是超支或是延
期，都不為社會所樂見。政府的當務之急，還是切實擔起監督職責，
敦促承建方保證工程質量、準時完工。

港珠澳大橋立項時，三地政府都以2016年年底為完工目標。然而，
路政署周三晚就港珠澳大橋香港段工程進展發新聞稿，指工程面對多
項困難與挑戰，包括勞工短缺、航空限高、環保限制，物料供應不穩
定，以及填海沉降表現較預期慢等，按照現時進度，初步估計在2017
年年底完工。對於工程延期，社會的關注焦點集中在延期是否會導致
額外超支，但路政署卻並沒有就此在新聞稿中提及，由此更引發社會
的揣測和質疑。

事實上，公眾對於大橋的施工進展和具體情況，擁有知情權和監督
權。有關部門發放的資訊欠缺公開透明，或以「唧牙膏」式手法發
放，令民眾憂慮當局刻意掩飾，懷疑當局在關鍵問題上隱瞞，損害公
眾對政府的信任。港珠澳大橋涉及數百億的公帑開支，工程延誤而導
致超支，關乎每一個納稅人的「荷包」，牽動公眾神經。相關部門在
發佈消息時，應坦誠相告，對不實信息作出澄清，就公眾關注問題作
出清晰回應，以免流言四起，釀成公關危機。

港珠澳大橋工程龐大，的確面對多項技術上的挑戰，需要克服眾多
客觀困難。但無論如何，政府必須切實肩負起監管責任，確保工程不
出現重大紕漏，工程進度不要一拖再拖，切實保障香港整體利益。大
橋工程54.6億元的超支撥款申請，目前仍在立法會工務小組待表決，
之後還要經財委會審批。近年立法會拉布歪風盛行，港珠澳大橋工程
曾遭司法覆核、拉布狙擊。若超支撥款申請再遭拉布折騰，工程難免
又被拖延，又再超支，形成惡性循環。港珠澳大橋對促進香港與內地
更緊密融合意義重大，決不能因為拉布阻礙，淪為吞噬公帑的「無底
深潭」。社會各界要抵制拉布歪風，政府亦應該和承建商共同努力追
趕進度，確保大橋工程按質按時順利完工，令港珠澳大橋早日為提振
香港經濟發揮積極作用。

信息發佈要透明 大橋進度莫再遲

香港文匯報訊（記者 王玨 北京報道）中央軍委改革

工作會議提出，組建新的軍委紀委，向軍委機關部門和

戰區分別派駐紀檢組，推動紀委雙重領導體制落到實

處。調整組建軍委審計署，全部實行派駐審計。組建新

的軍委政法委，調整軍事司法體制，按區域設置軍事法

院、軍事檢察院，確保它們依法獨立公正行使職權。北

京專家認為，中央將通過強化垂直管理，重點解決軍隊

紀檢、巡視、審計、司法監督的獨立性和權威性不夠的

問題，以編密紮緊制度的籠子，努力剷除腐敗現象滋生

蔓延的土壤。這對貫徹依法治軍、從嚴治軍方針、預防

和懲治軍隊腐敗具有重要意義。

知名軍事評論員宋忠平對本報指出，目前，軍隊的紀檢部門受
同級黨委領導，如軍委紀委就歸屬總政治部領導，紀檢部門

在對同級黨委進行監督的過程中，礙於人情或者權威，難免受到
牽制和阻擾，這就造成無法有效監督的尷尬局面，此前軍隊高官
涉貪案件的頻頻發生，與軍隊紀委反腐職能的疲弱有很大關係。

增強軍隊司法獨立
而組建新的軍委紀委、推動紀委雙重領導體制後，有可能將軍委

紀委劃歸中央軍委建制，在中央軍委直接領導下開展監督工作，減
少權力和人情干擾，增強紀檢監察工作的權威性、獨立性。其次，
習近平提出「組建新的軍委政法委，調整軍事司法體制，按區域設
置軍事法院、軍事檢察院，確保它們依法獨立公正行使職權」，這
意味着軍隊司法體制也將改變，由同級黨委領導變成垂直領導，今
後各大軍區將不再有各自的軍事法庭、法院，而是實行大片區管
理，更有助於軍隊司法獨立、公正、公開。

派駐審計有效監督
此外，宋忠平指出，去年11月，中央已決定「解放軍審計署
由總後勤部劃歸中央軍委建制，在中央軍委領導下，主管全軍
審計工作，對中央軍委負責並報告工作，其黨的建設、政治工
作和行政管理由軍委辦公廳領導。」此次習近平講話要求「調
整組建軍委審計署，全部實行派駐審計」，這是對軍隊審計制
度改革的進一步深化。他介紹，原來的解放軍審計署日常工作
由總後勤部領導，對與其同級的總參謀部、總政治部、總後勤
部、總裝備部，很難進行直接的審計監督，更多的是一種業務
指導關係，並不能發揮監督的作用，而改革後，中央軍委將從
頂層將軍內的資源分配權、財務審理權管住，解放軍審計署直
接掌握對下級審計部門的監督職責，能夠真正發揮獨立有效的
監督作用。

香港文匯報訊 習近平在講話中提到，
要下決心全面停止軍隊的有償服務。從今
年4月開始，解放軍就開始對有償服務進
行清理整頓，集中解決存在的違紀違法問
題。全軍對外有償服務管理工作領導小組
在4月中旬印發《全面開展軍隊對外有償
服務清理摸底工作實施方案》（以下簡稱
《方案》），部署先期清理摸底工作。
《方案》明確，將軍隊從事對外有償服

務和創收活動的單位全部納入清理摸底範
圍，按照單位、行業、項目、地域全覆蓋
的標準，全面摸清2013年以來軍隊對外
有償服務和開展創收單位的人員配備、服
務項目、經費收支、運行管理等方面，以
及存在的各類矛盾問題的底數，準確掌握
全軍開展對外有償服務和創收活動的總體
情況，為研究制訂全軍對外有償服務清理

整頓實施方案、組織開展清理整頓以及深
化改革，提供全面、真實、準確、可靠的
依據。

重點清理擅自創收搞提成
《方案》確定，這次清理摸底按照總部

統一部署、組織摸底試點、單位自查上
報、大單位審查、總部匯總分析的程序組
織實施，重點查找擅自對外服務創收、擴
大項目範圍、亂支亂用收益和違規合作、
打廣告、拉客戶、搞提成等亂象。清理整
頓期間，總部在全軍政工網鏈接開設專題
網站，設立對外有償服務違規違紀舉報信
箱和投訴電話，接受部隊官兵監督。

一位不具名軍內經濟專家分析，軍隊對
外有償服務是利用軍隊資源保障軍隊服務
的同時，有一些多餘的資源向社會開放提
供有償服務。
據介紹，1998年後，軍隊不許再進行

企業化生產經營，一些企業無償交給地
方，但也留下了一部分，改名為有償服
務。例如某某賓館現在叫某某招待所，
實際上是換湯不換藥。上述專家表示，
實際上，軍隊有償對外服務也存在一些
超範圍經營的情況，主要問題是一些人
違法亂紀，把軍隊資產變相弄成某個集
團、某個企業的資產，為個人或小團體
「賺錢」，這樣就容易造成軍隊資產的
流失。

香港文匯報訊 綜合內媒，今年軍隊權威部門已
經公佈了12次重大案件查處情況信息，共有45名
軍級老虎落馬。
軍隊權威部門11月13日對外公佈的近期查處軍

級以上幹部重大案件情況信息稱，軍委紀委對第二
炮兵工程大學原副政委吳瑞忠涉嫌嚴重違紀問題進
行立案調查，日前已將其涉嫌犯罪問題及線索移送
軍事檢察機關依法處理。
此外，武警交通指揮部原副司令員瞿木田因涉嫌

嚴重違紀，也被武警部隊紀委立案調查，日前武警
部隊紀委已將其涉嫌犯罪問題及線索移送軍事檢察
機關立案偵查。
至此，今年軍隊權威部門已經公佈了12次重大案件

查處情況信息，共有45名軍級老虎落馬。

武警交通指揮部成重災區
據統計，「軍老虎」的分佈涵蓋總參謀部、總後

勤部、七大軍區、海軍、空軍、二炮、軍事院校以及武警。
若將大軍區機關和省軍區均統計在內，廣州軍區落馬6名

老虎，其中包含3名湖北省軍區落馬老虎，佔比最高。而僅
按大軍區層面，蘭州軍區有4位軍虎落馬，佔比最多。
武警交通指揮部也是此次軍隊反腐的重災區，算上此前落
馬的武警交通指揮部原司令員劉占琪、武警交通指揮部原政
委王信、武警交通指揮部原總工程師繆貴榮，以及13日剛
剛公佈落馬的武警交通指揮部原副司令員瞿木田，目前該單
位已有4位軍級幹部落馬。
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■中央堅決嚴懲軍隊腐敗。 網上圖片
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職責：向軍委機關部門
和戰區分別派駐紀檢
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職責：全部實行派駐
審計

（依總政原下轄的軍

事法院和軍事檢察院

等為主調整組建）

職責：調整軍事司法
體制，按區域設置軍
事法院、軍事檢察院

軍隊紀檢監督體系新部門


